

La Opinión

Segunda Sección

Buenos Aires, miércoles 27 de julio de 1977.



Las mil y una noches

Ofrecemos hoy la versión literal de otra disertación del ciclo que está llevando a cabo Jorge Luis Borges en el teatro Coliseo. El 22 de junio último, el escritor se refirió al "Libro de las Mil y Una Noches". Comenzó describiendo nuestra conciencia de un Oriente continuo, "vasto, magnífico, inmóvil", localizando distintos monumentos de "encuentro", de un desembocamiento recíproco entre Oriente y Occidente. Habió luego, del origen y del título, de las traducciones y de las influencias que esta obra monumental generó en Occidente: "es parte de la memoria de la humanidad" —dijo— y seguirá nacificándose para siempre".

Lea y conserve este suplemento.

S EÑORAS, señores. Un acontecimiento capital de la historia es el nacimiento occidental del "Oriente". Poco conocemos todavía acerca de una conciencia de una conciencia —de una memoria reciente, como se dice en inglés— del Oriente, confusa, algo así como la presencia de Persia en la historia griega. Fue además de esa conciencia del Oriente, de siglos pasados, magníficos, inmóviles y de algún modo incomprendible, hay algunos otros momentos y vez a enumerar algunos. Dejé largo mi catálogo en sucesa infinita, pero hay algunos momentos que deberían quedar, queremos entrar en ese tema, en esos temas que yo quiero tanto —que yo lo quería— en el libro que hice sobre el "Libro de las Mil y Una Noches" o como se llamo en la versión inglesa —en que yo puse en la 46— "The Arabian Nights". Las Noches Árabes. No sin misterio también, porque el título se me ha hecho querer el Libro de las Mil y Una Noches.

Nos va a enumerar algunos hechos. Entremos los nueve libros de Alejandro y en esos nueve libros dividido entre el Egipto, el lejano Egipto, a sus griegos, digo el lejano Egipto porque —aunque en

el mapa esté cerca— sin embargo, como en espacio se sale por el tiempo y las naciones eran acorazadas. Egipto se divide en: el norte, el sur, el oriente, el occidente, que es el norte mayor, como mestizaje, dejé luego, al finalizarse una primera revelación del Oriente, ya que se ha comenzado que el Egipto es el Oriente.

Dos días, cuatro a más, las palabras Grecia y Grecostán, que son más tarde naciones que las anteriormente mencionadas, que, sin embargo, no podemos definir. Pasé con ellas lo que dice San Agustín que pasa con el tiempo: "Qué es el tiempo? Si no me lo preguntas, lo sé; si me lo preguntas, lo ignoro". "Qué es el Oriente y el Occidente?" Yo me lo pregunté, lo sé, pero no me respondió ninguna aproximación, una respuesta alguna aproximación a esta pregunta, y luego pedímos somar otras memorias.

Tenemos, desde luego, los conquistadores, tenemos las guerras y, sobre todo, tenemos las campañas de Alejandro. Alejandro que conquista la Persia, que conquista la India y que muere. Finalmente en Babilonia, erguido en silla. Y allí tenemos un primer encuentro con el Oriente, un encuentro que afeció tanto a Alejandro

Charlas de Borges

Una realidad universal que brota de leyendas y fábulas

Escribió
Miguel Muñoz

El Libro de las Mil y Una Noches es para Borges, junto a sus reflexiones de Sorenkenn y de Chesterton, la fama más antigua y perdurable de sus cuadros.

"Yo tengo en casa" —dijo el 22 de junio pasado, en el teatro Coliseo— "los cuadros de Borges: los cuadros de Borges, que son los que más me gustan. Yo los tengo a todos, pero al que más están las noches operísticas. Una mil y una noche puede ser deslizada, mi vida puede tener sus años y horas como codas las vidas, pero allí estarán los divertidos volúmenes de Borges, expandiéndose, allí estará ese mundo, esa especie de eternidad de las mil y una noches del Oriente".

La influencia que estos cuadros ejercieron sobre los de Borges (dijo él) aludiendo a su memoria de la infancia y al exilio es doble. Ya en 1903, entre los primeros relatos de Flannery O'Connor, dedicado a América Olmos, titulado "El clérigo amanecerado", Höckel de Mora, donde viene:

"Del fondo del desvío vergonzoso —cuyo Sol es la fiebre, al como su fiesta es el pánico— vienen adoloridas figuras, que les parecense alegres. Las tres otras hermanas y la del medio son casi de bestia. Casi un monstruo, vienen que este es el monstruo que dicen, y que los otros dos son espíritus. Algunas de las páginas de las mil y una noches (1901) Nodier relató la crónicas de su maravilla. Estas páginas, declaró el hombre de la máscara, parecen haber visto al mago".

Este fragmento ejemplifica similitudes de atmósfera y de escena.

Más interesante es el recuento explícito de componer la realidad con la ficción, que Borges analiza en "Historia de la literatura" ("Los Maestros de las mil y una noches"), publicada en 1936.

En su memoria de "Una encyclopédie" —"fue su posesión que en su fondo contiene el secreto de la obra de la mil y una noches" (1936)— Borges se propone al comenzar la traducción de Burroughs: "Recibir las mil noches en la traducción de Sir Richard no es menos trágico que reci-

berlas verdes iluminadas col arroz y comentadas por Simbad el Marino".

Hace dos años, John Barth se refirió en "The Atlantic Monthly" a esa singular colección de Borges, que intenta no fantasear con la historia. Tomando como ejemplo esa noche 837 de Las mil y una Noches, que Borges distorsiona en su ensayo sobre sus traductores, Barth confiesa:

"Supongo que Borges inventó todo este episodio; el autor que menciona no aparece en ninguna edición de Las mil y una Noches que he podido consultar, ni aparece todavía, de todas maneras, después de leer "Das Läger Odysseus" (Trotta) uno se siente inclinado a revisar el texto cada veinte mil y una noche".

El doctor recordará que para cuando se origina en una edición apócrifa —el de la Encyclopédie Révolutive—

—A continuación, Las mil y Una Noches es un libro tan viejo como la Encyclopédie Révolutive, pero ya otra gente remedió, oral, sus múltiples errores y contradicciones, han llegado —según Borges— incorporarlo a la memoria de todos, y es en la memoria de todos, en el amor, la apetencia de los niños, a una obra mística y difundida por muchedumbre, a lo largo de numerosas siglas y generaciones.

En esta reflexión sobre Las mil y Una Noches, Borges les permitió a sus amigos tomar conciencia de lo que es la "realidad universal, metafísica —clamada en leyendas y fábulas— que trasciende las creencias genéticas del tiempo y del espacio".

Aquel que cuando lo lee, escuchando recitaciones también —escuchando vivamente— la poética hindú de sus almas.

En lo dicho, con sencillez y exactitud, John Updike: "Con Borges, avanzamos más allá de la psicología, más allá de los humanos, y su obra nos confronta con un mundo eterno y vacío. Quita deseo". Luchero en su ladrón poeta que sirve de materia prima para que los hombres son merecen incógnitas en el espacio".

Copyright La Opinión, 1977

una que, de algún modo, lo consumiere. Alejandro la tiene en la palma de la mano y luego se dice: "Ya eres un hombre vario, es, ésta es la medida que tiene Borges, ésta es la medida que tiene el mundo". Y como se expresa en la leyenda, se dirige a Alejandro más adelante para que mencionemos el nombre de Alejandro, quien refiere una leyenda que él amenazó una conferencia, más segura. Después, al fin de la conferencia, los ejes de siquiera provocó esa leyenda de Alejandro.

Según esta leyenda, Alejandro no nació en Babilonia a los 22 años, como se creía. Alejandro se separa de su ejército y va vagabundo por desierto y por selvas y luego ve una claridad. Esta claridad es de la luna y de la luna, por su belleza, se convierte en una amistad y ejes oblicuos. Hoy se cuenta così, lo crego —"él es más amistad de ejes y ejes, como su preferencia es un solido, participa en batallas, es más batallas por una geografía del todo descomunal para él. Pero en fin, él es un solido; qué de importan las cosas, él sabe pelear y está listo a morir. Y así pasan diez años y él se ha elevado de ciertas cosas y llega un día en que juega a la crapa y encuentra entre las monedas que

una que, de algún modo, lo consumiere. Alejandro la tiene en la palma de la mano y luego se dice: "Ya eres un hombre vario, es, ésta es la medida que tiene Borges, ésta es la medida que tiene el mundo".

Y como se expresa en la leyenda, se dirige a Alejandro más adelante para que mencionemos el nombre de Alejandro y del Occidente.

Algunos padres de Borges, que se habían ido hacia el noreste europeo de Asia Central, porque creyeron que los derviches, que eran sacerdos del Oriente y el Occidente, T

y aquella otra vez en su mismo tema.

Pero otros venían otro ejemplo de ese

largo diálogo entre el Oriente y el Occidente. Esas diálogos no pocas veces son

grisetas y trágicos. Podemos pensar en el

Charlas de Borges [artículo] Jorge Luis Borges.

Libros y documentos

AUTORÍA

Borges, Jorge Luis, 1899-1986

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Charlas de Borges [artículo] Jorge Luis Borges. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)